
11 月 1 日上午，市十一届人大常委会第

八次会议期间，市政府及市生态环境局、市发

改委、市工业和信息化局、市公安局、市住房

和 城 乡 建 设 局 、市 交 通 运 输 局 、市 农 业 农 村

局、市商务局、市市场监督管理局、市城市管

理局等部门的负责同志，就大气污染防治方

面的问题，接受了市人大常委会委员的专题

询问。市人大常委会主任李萍主持询问会，

副市长王朴代表市政府到会报告工作。

当天上午 8 点 30 分，专题询问会正式开

始。李萍在开场白中说：“大气污染防治是生

态文明建设的重大任务，事关人民群众切身

利益，事关全市经济社会持续健康发展。就

大气污染防治工作进行专题询问，是在当前

大气污染依然严重的形势下，齐心协力打赢

蓝天保卫战的迫切需求。市人大常委会力求

通过专题询问，进一步动员全社会力量为我

市 空 气 质 量 改 善 作 贡 献 。 希 望 大 家 聚 焦 问

题、突出重点，讲实情、说实话，问问题要注意

简洁明了、直奔主题，回答问题要紧扣问题，

直截了当发言。”

提问开始前，王朴代表市政府就我市大

气污染防治工作作了情况汇报。

王 朴 说 ，2018 年 以 来 ，我 市 相 继 出 台 了

《关于全面加强生态环境保护坚决打好污染

防 治 攻 坚 战 的 实 施 意 见》《平 顶 山 市 环 境 污

染 防 治 攻 坚 战 三 年 行 动 实 施 方 案（2018-

2020 年）》和《平顶山市持续改善环境空气质

量 工 作 方 案》，下 大 力 气 解 决 大 气 污 染 突 出

问 题 ，深 入 开 展 大 气 污 染 防 治 ，环 境 空 气 质

量明显改善，我市的大气质量改善实现了新

跨 越 。 PM2.5 在 今 年 6 月 、7 月 、8 月 、9 月 连

续 4 个 月 低 于 35 微 克/立 方 米 ，达 到 国 家 空

气质量二级标准，是国家最新划定的苏皖鲁

豫 4 省 交 界 地 区 24 市 中 PM2.5 满 足 降 幅 要

求的 3 个地级市之一，是 2013 年 PM2.5 实行

考 核 以 来 我 市 取 得 的 最 好 成 绩 。 特 别 是 8

月 、9 月 ，空 气 质 量 综 合 考 评 分 别 居 全 省 第

六 、第 四 位 ，连 续 两 个 月 综 合 考 核 进 入 全 省

第 一 方 阵 。 9 月 份 PM10、PM2.5、综 合 指 数

改善幅度均居全省第一位，创造我市大气污

染防治攻坚以来最好成绩。1 月 1 日-10 月

26 日 ，我 市 PM10、PM2.5 与 去 年 同 期 相 比

“一降一平”，PM10 同比下降 2.2%，PM2.5 同

比持平，是全省 5 个两项指标同比均未恶化

的省辖市之一。

提问开始后，市人大常委会委员孙朝建
第一个举手询问：“我市在大气污染防治方面
取得了可喜成绩，但还存在着压力传导不到
位、上热下冷的问题，精治共治效果不够明
显。截至 2019 年 10 月 21 日，同比去年省下
达我市达标目标差距较大。请问市生态环境
局，目前影响我市环境空气质量改善的主要
原因是什么？针对这些问题采取了哪些措
施？进展情况如何？”

市生态环境局局长吴跃辉回答：影响我

市空气质量改善的主要原因，既有客观因素，

也有主观因素。客观因素是：工业结构偏重，

能源结构偏煤，污染物排放量大；城市布局不

尽合理，污染物易累积不易扩散；气象条件较

差，对我市大气改善较为不利。主观因素是：

思想认识有偏差、压力传导还不够、全民共治

氛围不够浓。

市生态环境局始终坚持对各类环境违法

行为“零容忍”，不断加大监管力度，保持严格

执法高压态势，持续开展环保专项执法行动

和环境执法大练兵活动，环境执法监管力度

不断强化。截至目前，全市生态环境系统行

政处罚共立案 370 起，拟处罚款 2502.32 万元，

一般行政处罚案件 354 起，申请法院强制执

行案件 3 起，已下达行政处罚决定书 289 份，

已收缴罚款 1286.5 万元，全市因生态环境问

题、污染防治攻坚问题被追责问责 188 人，极

大地震慑了各类环境违法行为，有力地推动

了生态环境质量的持续改善。

胡献民委员询问：“大气污染防治工作中，
煤改气、煤改电‘双替代’工作进展如何，存在
哪些问题？请问市发改委做了哪些工作？”

市发改委主任荆建刚回答：“双替代”供

暖是清洁取暖和大气污染防治的重要举措，

在市委、市政府的安排部署下，市发改委多措

并举、狠抓落实，有力地保障了“双替代”供暖

工作的顺利实施。截至 10 月 24 日，我市省定

目标任务“双替代”供暖总任务 6.5 万户累计

完成 47622 户，其中电代煤 45493 户、气代煤

2129 户 ，完 成 年 度 总 任 务 的 73.3%。 今 年 的

“双替代”供暖工作时间紧、任务重，我委将进

一步督促各县（市、区）加大工作力度，积极有

序推进，严格执行各县（市、区）的总目标及

“电代煤”、“气代煤”分项目标任务，确保 2019

年供暖季前完成我市省定年度目标任务。

赵红旗委员询问：“贯彻实施《中华人民
共和国大气污染防治法》《河南省大气污染防
治条例》，市工业和信息化局应承担的法律职
责有哪些？履职情况怎样？存在哪些问题？”

市工信局局长史长现回答：市工信局主

要负责组织推动工业企业技术改造和升级、

落后产能淘汰及相关监督管理工作。为统筹

推动全市工业企业技术改造、转型升级，整体

看，我们在组织推动工业企业技术改造升级、

落后产能淘汰监督管理上做了一些工作，也

取得了一定成效，但长期积累的结构性矛盾

和深层次问题仍然突出，工业转型升级任务

依然艰巨。

张延庆委员询问：“市公安局在机动车污
染防治管控方面作了哪些工作？目前存在的
主要问题有哪些？应如何解决？”

市公安局局长石秀田回答：在机动车污

染防治管控方面，突出抓了几件事情：一是严

格重点车辆区域限行管理，二是加强机动车

检验报废工作，三是全力预防机动车怠速污

染，四是扎实做好大货车入市通行管控。目

前，在机动车污染防治工作方面，还存在的突

出问题是：机动车怠速污染压力不断增大、大

货车入市管控效果不理想。全市公安机关将

认真履行在机动车污染防治工作中承担的职

责任务，突出问题导向、目标导向，精准用警、

铁腕执法，不讲条件，不讲困难，为全市大气

污染防治攻坚作出应有的贡献。

李振明委员询问：“目前我市建筑工地有
多少？达到‘六个百分之百’标准的有多少？
对达不到标准的采取了哪些措施？执法检查
和暗访中多次发现，部分建筑工地‘三员’管
理制度落实不到位，请问是如何整改的？”

市住建局副调研员何院虹回答：目前，市

区在建项目 180 个（单项工程 800 多个）。通

过市、区两级住建部门 3 年多的规范、治理，

每 个 工 地 基 本 都 能 够 达 到“ 六 个 百 分 之 百 ”

（工地周边围挡百分之百、物料堆放覆盖百分

之百、土方开挖湿法作业百分之百、路面硬化

百分之百、出入车辆清洗百分之百、建筑垃圾

清运车辆密闭运输百分之百）的标准。但由

于扬尘治理是一个动态过程，防治标准不高

问题还普遍存在，主要表现在裸露土方覆盖

不严密、场区道路清扫不及时等。截至目前，

我局参与扬尘治理检查共 1100 余人（次），抽

查建筑工地 2100 余个（次），下达督导指令 85

份 ，督 促 整 改 问 题 260 条 ，下 达 执 法 建 议 书

13 份，下达责令停止违法行为通知书 47 份，

下达停工整改通知书 81 份，记不良行为记录

7 份，约谈企业 7 家。

“三员”即监督员、网格员、管理员。监督

员由辖区主管部门派遣，网格员由辖区网格

化管理中的网格员担任，管理员由项目建设

单位派遣。“三员”现场管理采取实时监控和

驻 地 监 管 相 结 合 ，每 天 对 建 设 工 程 项 目 巡

查 、抽 查 ，重 点 对 建 设 工 程 项 目 的 土 石 方 作

业、夜间施工、渣土运输等关键环节、关键时

段 进 行 驻 地 监 管 ，第 一 时 间 发 现 、纠 正 和 解

决 问 题 。 在 检 查 过 程 中 发 现“ 三 员 ”管 理 制

度落实存在问题的，会适时将检查情况通报

各区住建部门。

楚淑珍委员询问：“市交通运输局作为汽
修行业主管部门，对汽修行业的污染防治，如
喷漆、危险废物处置等如何监管？”

市交通运输局局长胡振军回答：我局对

机动车维修实行备案管理，负责规范机动车

维修经营活动，维护市场秩序，促进机动车维

修业健康发展。目前，全市共有二类以上汽

车维修企业 147 家，三类汽车维修业户 1300

余家，汽车烤漆房 52 个，对以上企业全部建

立了管控清单。我们鼓励汽车维修企业采用

污染小的水性漆，要求烤漆房加装活性炭，喷

漆时错峰作业，废油、废旧配件由有资质的企

业统一回收。今年以来，共下发停业整顿通

知书 32 份，进一步规范了汽车维修企业污染

防治行为。

张留华委员询问：“市农业农村局在禁止
焚烧农作物秸秆和减少农机作业扬尘对大气
污染的影响方面做了那些工作？在综合利用
农作物秸秆方面有哪些举措？”

市农业农村局局长林胜国回答：我局自

2015 年牵头全市秸秆禁烧及综合利用工作以

来，初步建立了“人防+技防”的禁烧机制，全

市秸秆禁烧成效日趋明显，综合利用水平逐

年提高，群众不敢烧、不能烧、不愿烧的氛围

正逐步形成。截至目前，我市秸秆禁烧已连

续两年实现卫星拍照“零火点”。

多年来，我们始终坚持“疏堵结合”的原

则，因地制宜，多途径、多层次开展秸秆综合

利用，不断在长链条、高科技、高附加值方向

实现新突破，全面提升农作物秸秆综合利用

水 平 ，从 根 本 上 破 解 禁 烧 难 题 。 截 至 目 前 ，

全市秸秆综合利用率平均在 93%以上，高出

全省平均水平 3 个百分点。据不完全统计，

截 至 目 前 ，今 年 全 市 秸 秆 粉 碎 还 田 面 积 320

万亩（1 亩=666.67 平方米），秸秆青储氨化逾

80 万吨，食用菌种植利用秸秆 20 余万吨。

魏留庆委员询问：“市商务局作为汽柴油
油品质量监管的牵头单位，对我市油品质量
监管采取了哪些措施？目前我市油品质量的
监测现状和油品质量是否达到规定要求?是
如何监管打击黑加油站的？”

市商务局局长马丽回答：为保障消费者

合法权益，从源头上防范和消除各类安全隐

患，确保人民生命财产安全，市商务局联合公

安部门对黑加油站零容忍，持续发力打击整

治黑加油站点。2019 年截至目前，联合公安

部 门 查 处 取 缔 流 动 加 油 车 及 黑 加 油 站 点 75

辆（处），其中流动加油车 35 辆，黑加油站点

40 处，有力震慑了不法经营行为，净化了成品

油 市 场 秩 序 ，维 护 了 广 大 消 费 者 的 合 法 权

益。采取多种措施，持续加大油品抽检力度，

目前我市油品（硫含量、乙醇含量）合格率保

持在 99%以上，超过省商务厅规定油品（硫含

量、乙醇含量）合格率 95%四个百分点，全市

在营加油站全部为“放心加油站”。

王继涛委员询问：“市市场监督管理局按照
职责对全市销售煤炭及洁净煤质量进行监测管
理方面采取了哪些措施？对高污染燃料禁燃区
内销售煤炭和洁净煤是如何监管的？”

市 市 场 监 督 管 理 局 党 组 书 记 杨 天 成 回

答：按照我市大气污染防治职责分工，市市场

监督管理局负责牵头全市民用领域燃煤散烧

治理工作。燃煤散烧治理工作开展以来，各

级市场监管部门充分发挥牵头作用，加大治

理力度，狠抓责任落实，有效震慑了在禁燃区

内使用散煤违法行为。我市燃煤散烧治理已

逐步实现常态化，大气质量明显改善，全市呼

吸道疾病发生率明显下降，有力地保障了人

民群众的身体健康。

李志敏委员询问：“市城市管理局作为新
成立的城市管理综合执法部门，在大气污染防
治方面的法律职责有哪些？履职情况如何？”

市城市管理局局长彭涛回答：市城市管

理局在大气污染防治中承担的职责主要有：

城 区 内 建 筑 垃 圾 和 工 程 渣 土 处 置 的 监 督 管

理、城市道路保洁的监督管理、城市道路扬尘

污染防治的监督管理、城市建成区内餐饮油

烟的污染防治和监督管理。针对上述职责，

主要开展了四项工作：加强对渣土车辆的管

理及提升建筑垃圾资源化再利用处置能力；

督导各区开展城市清洁行动，严控道路扬尘

污染；对城市道路扬尘污染防治进行监督管

理；对城市建成区内餐饮油烟污染进行防治

和监督管理。

市十一届人大常委会委员们争先恐后，

抢 着 提 问 。 被 询 问 单 位 的 负 责 同 志 认 真 回

答，内容充实。这次的专题询问会准备充分，

询问有针对性、有辣味、有震动。

3 个小时轮番提问下来，已有 10 名委员

提问了十几个问题。时近中午，李萍才把提

问打住，开始请王朴作表态发言。

王朴说，这次市人大常委会开展专题询

问，充分体现了市人大常委会对生态环境保

护工作的关心、支持，既是对政府大气污染防

治工作的一次全面体检，又是对我们工作的

督导和鞭策，必将推动全市大气污染防治工

作再上新台阶。市政府将以改善大气环境质

量为核心，持续抓好控尘、控煤、控车、控油、

控排、控烧“六控”，坚持污染减排和质量改善

两手发力、重点区域和重点时段统筹兼顾、专

项治理和综合整治点面结合，坚定不移打好

大气污染防治攻坚战。对这次询问的重点问

题和意见建议，会后市政府将认真研究，并督

促有关部门整改落实、改进工作。

会议对各被询问单位的回答询问情况进

行了满意度测评，测评结果当场在会场大屏

幕上显示。实时显示的测评结果，对应询单

位及参会人员产生了很大的冲击和震动。对

满意度测评的情况，市人大常委会将向市委

报告，向市政府反馈。

李萍在总结讲话时指出，专题询问是《监

督 法》赋 予 人 大 的 一 项 重 要 法 定 监 督 手 段 。

询问的落脚点不在于问得有多难、答得有多

好，关键在于抓好询问成果运用，推动问题解

决，抓好工作落实。市人大常委会要加强督

促检查，确保这次通过的关于加强散煤污染

治理的决定，依法实施、落地见效，在大气污

染防治工作中发挥重要作用。

李 萍 强 调 ，大 气 污 染 防 治 工 作 是 一 项

复 杂 而 又 系 统 的 工 程 ，涉 及 方 方 面 面 ，需

要 付 出 长 期 不 懈 的 艰 苦 努 力 。 我 们 要 突 出

问 题 导 向 ，聚 焦 大 气 污 染 防 治“ 一 法 一 条

例 ”和 相 关 政 策 规 定 的 贯 彻 落 实 情 况 ，紧 扣

大 气 污 染 防 治 突 出 问 题 ，健 全 长 效 机 制 ，推

动 大 气 污 染 防 治 问 题 得 到 有 效 解 决 。 我 们

要 以 高 度 的 责 任 感 和 使 命 感 ，高 度 重 视 并

切 实 做 好 大 气 污 染 防 治 各 项 工 作 ，努 力 营

造 天 蓝 地 绿 水 清 的 美 好 家 园 ，为 加 快 推 动

我 市 综 合 实 力 高 质 量 重 返 全 省 第 一 方 阵 作

出应有的贡献。

（韩江法 /文 赵旭普 /图）

——市人大常委会大气污染防治专题询问会侧记

进一步动员全社会力量 齐心协力打赢蓝天保卫战

市人大常委会大气污染防治专题询问会现场
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